

FRÄI TRIBÜN

ÊTRE DE GAUCHE EN 2026

Conquérir l'hégémonie par une stratégie populaire de gauche

Sean DeMoranville

Sean DeMoranville est docteur de la Sorbonne Nouvelle et membre de la Coordination nationale de déi Lénk. Ses recherches, situées à la croisée de l'histoire et de la science politique, s'intéressent en particulier à la gauche étaisunienne. Revenant ici sur le débat stratégique actuel au sein de la gauche radicale, il plaide pour une stratégie populaire de gauche visant la construction d'une nouvelle hégémonie radicalement démocratique, capable de rassembler une nouvelle majorité populaire et progressive.

À l'heure où l'extrême droite consolide ses positions à l'échelle mondiale, où les valeurs de liberté, d'égalité, de démocratie et de solidarité sont de plus en plus fragilisées, et où les perspectives de guerre, comme l'aggravation de la crise climatique pèsent lourdement sur l'avenir, la gauche radicale, au Luxembourg comme ailleurs, se trouve confrontée à la question stratégique. Il s'agit de formuler, sur la base d'une analyse fine de la conjoncture et d'un bilan organisationnel, un pari raisonnable – quoique toujours incertain – sur les conditions, à moyen et long terme, d'une transformation radicale de la société, ainsi que sur les moyens de rendre une telle transformation non seulement pensable mais également réalisable.

Or force est de constater qu'en formulant ses réponses à cette question, une partie significative de la gauche se trouve encore démunie et tend à réactiver des hypothèses stratégiques élaborées dans des conditions historiques très éloignées de celles du XXe siècle et désormais inadaptées à notre temps. Face aux défis actuels, la gauche ne saurait pourtant se satisfaire de courir après des chimères.

Parmi les principales hypothèses réactivées ces dernières années, figure notamment celle de la grève générale insurrectionnelle. Selon les défenseurs de cette perspective, la gauche devrait adopter un programme et un profil explicitement « anticapitalistes », refaire de la « classe ouvrière » le sujet politique central et se donner pour horizon stratégique le renversement du capitalisme par une grève générale, soutenue par des mobilisations de masse et des cadres d'auto-organisation ca-



PHOTO : BINGJIEU HE/WIKI COMMONS

« La campagne de Zohran Mamdani dans la course à la mairie de New York constitue un exemple récent dont nous pouvons tirer des enseignements utiles », affirme Sean DeMoranville, estimant qu'il faut mener « un travail d'articulation entre des revendications, des luttes, des identités et des affects divers autour d'un projet politique collectif et d'un imaginaire social partagé ».

pables de supplanter les institutions dites « bourgeoises » existantes. En somme, une tentative de rejouer en 2026 une stratégie forgée par Lénine et Trotski dans la Russie de 1917, comme si le XXe siècle n'avait pas eu lieu.

Si cette stratégie se veut radicale, elle risque néanmoins de limiter sérieusement la capacité de la gauche à construire une majorité sociale et politique apte à porter un projet de transformation sociale progressiste. Elle repose en effet sur une conception simplifiée des rapports entre société et politique et reconduit toute une série de présupposés qui contraignent notre imagination politique autant que notre capacité d'action.

Pour le dire de manière quelque peu schématique, cette hypothèse réduit les identités politiques à des positions sociales objectives dans la sphère économique et présuppose, sur cette base, l'existence d'un sujet privilégié de transformation sociale déjà constitué dans cette même sphère : la classe ouvrière. Or, les difficultés persistantes de la gauche à se constituer en force hégémonique trouvent précisément leur origine dans cette conception économiste et réductionniste de

la politique. Réactiver aujourd'hui une telle stratégie reviendrait, une fois encore, à conduire à l'échec.

Dans des sociétés profondément fragmentées comme les nôtres, la constitution d'un sujet politique majoritaire ne va jamais de soi. Les acquis du poststructuralisme nous rappellent avec force qu'un tel sujet n'existe pas comme un donné social objectif qu'il suffirait de révéler ou de mobiliser. Il est, au contraire, le produit d'un travail politique actif, continu, ouvert et conflictuel. Il s'agit donc d'un processus et non d'un point de départ. Toute stratégie, qu'elle se revendique révolutionnaire, réformiste ou autonomiste, qui s'accroche à ces présupposés économistes et réductionnistes de classe hérités du passé se heurtera inévitablement à ses propres limites.

Dès lors, une autre hypothèse apparaît plus porteuse : celle d'un projet radicalement démocratique, articulé à une stratégie populaire de gauche visant la construction d'une nouvelle hégémonie. Les travaux d'Ernesto Laclau et de Chantal Mouffe ont largement contribué à en poser les bases.

Qu'on ne s'y trompe pas : le populisme n'est ni une idéologie prédefinie, ni une forme organisationnelle

particulière, ni une simple posture démagogique. Il désigne une manière particulière de concevoir et de faire la politique.

Une telle stratégie part d'un constat simple : il n'existe aujourd'hui aucun sujet politique « naturel » en mesure de transformer l'ordre existant. Les identités politiques ne découlent pas mécaniquement des positions objectives dans le système économique. Elles se constituent à travers des luttes, des expériences vécues et des médiations politiques. Cela ne signifie en aucun cas qu'il faille négliger les luttes économiques ou les rapports de classe. Ceux-ci demeurent sans doute importants, mais ils ne sauraient bénéficier d'un statut a priori privilégié, au détriment d'autres luttes contre des formes de domination qui ne sont pas réductibles à l'économie.

Ainsi, l'enjeu central est de construire politiquement un peuple qui s'identifie à un projet de démocratie radicale. Ce projet vise à élargir et à approfondir les principes démocratiques dans toutes les sphères de la vie sociale. Il implique une lutte résolue contre toutes les formes de domination (économiques, sociales, politiques, culturelles, patriarcales, racistes, écologiques, guerrières, etc.) qui mettent à mal les valeurs d'égalité politique et de souveraineté populaire.

« Le populisme n'est ni une idéologie prédefinie, ni une forme organisationnelle particulière, ni une simple posture démagogique. Il désigne une manière particulière de concevoir et de faire la politique. »

Concrètement, une stratégie populaire de gauche consiste à polariser l'espace social en traçant une frontière entre un « nous » et un « eux ». Il ne s'agit pas d'opposer des catégories sociologiques figées, mais d'activer un antagonisme entre le plus grand nombre d'un côté et les élites qui organisent le statu quo et concentrent le pouvoir entre leurs mains, de l'autre côté. Une telle démarche suppose un

AVIS

travail d'articulation entre des revendications, des luttes, des identités et des affects divers autour d'un projet politique collectif et d'un imaginaire social partagé, à même de fédérer un nouveau bloc populaire majoritaire. Ce travail passe notamment par l'élaboration de mots d'ordre suffisamment ouverts – ou de « signifiants vides » – pour permettre à des individus et à des groupes différents de se reconnaître dans un projet de société commun.

À ce titre, la campagne de Zohran Mamdani dans la course à la mairie de New York en constitue un exemple récent, dont nous pouvons tirer des enseignements utiles. Il en va de même des expériences de Podemos (Espagne) ou de La France insoumise, malgré leurs difficultés récentes.

Dans cette perspective, les institutions ne sont pas conçues comme un simple instrument de domination de classe à fuir par principe. Elles constituent un champ de bataille parmi d'autres, où se jouent des rapports de force concrets, et où la gauche peut à la fois arracher des avancées, politiser des enjeux et renforcer sa crédibilité comme force de transformation. Loin de s'opposer aux mobilisations sociales et aux cadres d'auto-organisation, cette approche vise au contraire à les articuler à un projet majoritaire qui prend au sérieux la question du pouvoir politique. De ce fait, cette stratégie implique nécessairement le dialogue avec d'autres forces politiques, à tout le moins avec leurs bases électorales, à défaut de leurs directions.

Sans stratégie hégémonique clairement assumée, la gauche se condamne au témoignage, quelle que soit la supposée radicalité de son profil. En revanche, avec une telle stratégie, elle se donne les moyens de redevenir une force capable de disputer le pouvoir politique et de transformer profondément la société dans un sens résolument égalitaire et démocratique.

Pour aller plus loin :
 Ernesto Laclau: Post-Marxism, populism and critique, David Howarth dir., Londres, Routledge, 2015.
 LACLU, Ernesto et MOUFFE, Chantal, Hégémonie et stratégie socialiste. Vers une radicalisation de la démocratie, trad. Julien Abriel, Paris, Pluriel, 2019 [éd. anglaise : 1985].
 MOUFFE, Chantal, Pour un populisme de gauche, Paris, Albin Michel, 2018.
 MOUFFE, Chantal, Towards a Green Democratic Revolution: Left Populism and the Power of Affects, New York, Verso Books, 2022.

Ministère de la Mobilité et des Travaux publics

Administration des bâtiments publics

Avis de marché

Procédure : 10 européenne ouverte

Type de marché : travaux

Date limite de remise des plis :
23/02/2026 10:00

Intitulé :

Travaux de façade en pierres naturelles à exécuter dans l'intérêt du Palais grand-ducal à Luxembourg - mise en sécurité et construction d'une nouvelle loge de Police avec renforcements extérieurs.

Description :

Le présent marché porte sur les travaux de façade en pierres naturelles du nouveau bâtiment de la loge de police (+/- 105 m²), les travaux de restauration du muret existant en pierres naturelles (+/- 79 m²), ainsi que les travaux d'enroulement de façade du muret existant réhaussé (+/- 50 m²), situé dans la cour côté nord du Palais grand-ducal.

La durée des travaux est de 50 jours ouvrables, à débuter le 14/06/2027. Les travaux sont adjugés à prix unitaires.

Critères de sélection :

Toutes les conditions de participation sont indiquées dans les documents de soumission.

Conditions d'obtention du dossier :
Les documents de soumission peuvent être retirés via le portail des marchés publics (www.pmp.lu).

Réception des plis :

Les offres sont obligatoirement et exclusivement à remettre via le portail des marchés publics avant la date et l'heure fixées pour l'ouverture.

N° avis complet sur pmp.lu : 2600071

Ministère de la Mobilité et des Travaux publics

Administration des bâtiments publics

Avis de marché

Procédure : 10 européenne ouverte

Type de marché : travaux

Date limite de remise des plis :
25/02/2026 10:00

Intitulé :

Travaux de gros oeuvre à exécuter dans l'intérêt du Palais grand-ducal à Luxembourg - mise en sécurité et construction d'une nouvelle loge de Police avec renforcements extérieurs.

Description :

Travaux de gros oeuvre et aménagements extérieurs à exécuter sur le site du Palais grand-ducal, situé dans le centre-ville de Luxembourg, incluant :
 Travaux de curage et démolition loge existante :
 Travaux de bétonnage : 90 m³,
 Armatures : 15000 kg,
 Travaux d'aménagement extérieures : Revêtement 300 m².
 Travaux de déblais et remblais 450 m³.
 Bornes escamotables de sécurité.

La durée des travaux est de 100 jours ouvrables, à débuter le 3e trimestre 2026.

Les travaux sont adjugés à prix unitaires.

Conditions d'obtention du dossier :

Les documents de soumission peuvent être retirés via le portail des marchés publics (www.pmp.lu).

Réception des plis :

Les offres sont obligatoirement et exclusivement à remettre via le portail des marchés publics avant la date et l'heure fixées pour l'ouverture.

N° avis complet sur pmp.lu : 2600072

Ministère de la Mobilité et des Travaux publics

Administration des bâtiments publics

Avis de marché

Procédure : 10 européenne ouverte

Type de marché : travaux

Date limite de remise des plis :
20/02/2026 10:00

Intitulé :

Travaux de clôture à exécuter dans l'intérêt du projet « Réaménagement et remplacement de l'ensemble des infrastructures du Camp militaire à Waldhof ».

Description :

- travaux préparatoires, notamment terrassement mécanique (+/- 1.382 m³)
- dépose de la clôture existante (+/- 200 ml)
- fourniture et mise en place d'une clôture « OTAN » (+/- 1.620 ml)
- fourniture et mise en place d'une clôture « double-barre » (+/- 218 ml)
- fourniture et mise en place de portillon pivotant (2 pc)
- fourniture et mise en place de clôture « mobile » (+/- 200 ml) et de portail mobile
- fourniture et mise en place de panneaux de signalisation (+/- 81 pc)

La durée des travaux est de 60 jours ouvrables, à débuter le 1er semestre 2026.

Critères de sélection :

Toutes les conditions de participation sont indiquées dans les documents de soumission.

Conditions d'obtention du dossier :

Les documents de soumission peuvent être retirés via le portail des marchés publics (www.pmp.lu).

Réception des plis :

Les offres sont obligatoirement et exclusivement à remettre via le portail des marchés publics avant la date et l'heure fixées pour l'ouverture.

N° avis complet sur pmp.lu : 2600055